

Cardenas contra Calles

La tiranía de Calles aplastada por el Presidente de MEXICO

Cárdenas ha despedido todo el elemento callista de su Gbno.

LA EPOCA

Quisicosas

INSTRUCCION * ORGANIZACION

AÑO I

San José, Costa Rica, Domingo 16 de Junio de 1935

No. 91

Trabajos Históricos de Gran Valor del Presbo. Dr. don Víctor Sanabria

Creo que no haya en Costa Rica, quien no conozca por fama, y muy honrosa y buena fama, al Sr. Pbro. Dr. don Víctor Sanabria M.

Eso excusa de decir que es en mi concepto, el primer sacerdote del Clero Costarricense, que puso muy alto el nombre de su Patria, en Roma, haciéndose acreedor a la medalla que discierne el Romano Pontífice a los dos mejores alumnos que hayan rendido el más brillante examen al fin de su carrera: medalla que él mereció, entre cientos de alumnos de todos los países del mundo, que concurren a la ínclita Universidad Gregoriana.

Hace ya muchos años, fue nuestro actual Excmo. Sr. Arzobispo, quien dejó bien sentada en esa Universidad, con sus tres borlas de Doctorado la fama que los ticos no somos ojaldras de pan dulce, sino bollitos de pan candéal del más fino.

Además el Padre Sanabria ha sabido hermanar su clarísimo talento y su relevante cultura, con una sencillez de vida sin ostentaciones y con humildad verdadera, que, le han conquistado el cariño muy sincero de todo el Clero tico.

Revelóse un tiempo, como periodista de pluma clásica y tajante, briosa y colmada de

donosura, que, en las discusiones con los adversarios de nuestra Fe, no les dejaba lugar a respiro.

Como orador, es sencillo cual cumple a la Divina Palabra; pero de una acción oratoria cumplida, que domina inmediatamente al auditorio; y sus sermones van saturados de la doctrina pura que alumbró en su mente cultivadísima.

Como amigo, es hombre fiel; y siempre dispuesto a hacer en favor de quienes lo estiman, todo cuanto puede por su bien; y favorece lo mismo a quienes no lo conocen y tienen para él algún prejuicio

Pasa a la 8a. pág.

MEXICO 15.—El presidente Cárdenas obligó a renunciar a todos los miembros de su gabinete, a los jefes de departamento y a los procuradores federales, a fin de escoger nuevos colaboradores adictos y llevar a cabo sin tropiezos la política económica del gobierno, que está en desacuerdo con el ex-presidente Calles. Se considera que este acto de Cárdenas es un reto directo al general Calles y que el presidente está dispuesto en favor de las clases trabajadoras a llevar adelante su programa de México. La mayoría de los miembros del gabinete han salido para Cuernavaca, a conferenciar con Calles.

El conflicto se mantiene todavía en los altos círculos y se teme que, de dividirse la Cámara en cardenistas y callistas, surja la revolución. Calles dió origen a un conflicto muy similar en el año de 1932 ocasionando la caída de Ortiz Rubio, pero en esta ocasión la actitud de Cárdenas parece que dará otro rumbo a la solución.

¡Magnífico, estupendo, colosal, archidéspampanante...!

Ya tenemos también en «La Tribuna» un defensor, ensalzador y glorificador de Manuel Azaña, la figura más tristemente célebre de la Rep. Española. Naturalmente que las afirmaciones del escritor, el viernes pasado, son afirmaciones enteramente personales y en absoluto faltas de autoridad.

Apostamos nuestras cabezas (con permiso del Director, Administrador, Editor y Redactores) contra la única cabeza del autor de «De la vida que pasa», a que no es verdad que en el tal mitin donde habló Manuel Azaña, hayan asistido setenta mil personas, más veinte mil que se quedaron fuera y... eso ¡a pesar de la lluvia! ¿De dónde sacó este azanista de ultramar los datos que suministra a los lectores de «La Tribuna»? Nosotros lo retamos a que demuestre la verdad de sus afirmaciones.

Setenta mil personas a escuchar un discurso de Azaña, veinte mil que no pudieron entrar y ¡a pesar de la lluvia! ¡Y en Valencia! Vamos, amigo, que eso es para morir de risa! Ni reuniendo de toda España a los partidarios de don Manuel, se llegaría nunca a esa cantidad. Hay que recordar el trabajo que le costó sacar una triste acta de diputado para no quedarse fuera de las Cortes.

Nosotros fuimos testigos de un mitin celebrado por el mismo inconsútil y «caliente» Azaña, en el teatro Pardiñas de Madrid. La asistencia no fue muy arriba de mil personas (contando a los mirones) y, al día siguiente, los periódicos turiferarios del viejo y decrepito [hay viejos que nunca llegan a la decrepitud] Azaña, anunciaban que cinco mil hombres habían escuchado al orador, que más de cuatro mil no habían podido entrar al recinto y eso... ¡a pesar de la lluvia...!

Convéncase Ud., señor «De la vida que pasa», que la República de Azaña, de Prieto, de Largo Caballero, de Companys y demás ángeles y serafines, ha muerto definitivamente en España.

Aunque en las columnas de todos los periódicos del mundo, se den mitines monstruos con setenta mil oyentes, veinte mil que se quedan fuera y eso «a pesar de la lluvia», jamás volverán los hombres sombríos y téticos del bienio a engañar a la opinión pública española.

La vida de Azaña, estimado colaborador de «La Tribuna» es eso: «De la vida que pasa» y de la que más volverá a ser noticia.

25.000 QUE SE EMPLEARÁN EN MEDICINAS y RECONSTITUYENTES

Seguramente que el periodismo, en su bregar amargo, tiene sus grandes satisfacciones. Y pocas tan sentidas como las que producen el deber de contribuir al mayor bien de la Humanidad. Estamos ante uno de esos casos.

En nuestros números dominicales venimos insistiendo en la imperiosa necesidad de emplear, todos por entero, los... 25.000 que acaba de votar el

Congreso para combatir la epidemia de la tosferina y del sarampión, en reconstituyentes y abrigos para los niños pobres y enfermos.

Hemos logrado en parte nuestro intento. En «La Gaceta» correspondiente al 14 de este mes, leemos el decreto de ley, rubricado por el Poder Ejecutivo y que a la letra dice:

«Artículo único.—Ampliase en la suma de veinticinco mil

colones el presupuesto vigente de la Secretaría de Salubridad Pública, para ser invertidos en medicamentos y reconstituyentes que dicha Secretaría suministrará gratuitamente a los niños pobres enfermos de tosferina o sarampión o propensos por su debilidad orgánica a adquirir dichas enfermedades. El presente decreto rige desde su publicación».

Ya saben pues, todas las ma-

dres de familia, atribuladas en esta hora por la enfermedad de sus hijitos, que ellos, sus pequeños, tienen derecho a participar de ese dinero, en forma de reconstituyentes, que darán a los gastados cuerpos un poco de resistencia para soportar las complicaciones que originan las enfermedades de que ahora está lleno el ambiente.

No se hable de control de sarampión o de tosferina; no cabe hablar de él, permaneciendo las escuelas, los teatros etc., abiertos; y aún así, no vemos para qué pueda servir ese control, si el contacto aquí es definitivo y no hay modo de evitarlo ni en los mismos hogares.

Se exige a los médicos que den el número de enfermos de que tengan conocimiento al departamento de Endemiología. Pero nosotros hemos oído ridiculizar esa medida, a médicos serios y prestigiados.

Aquí no cabría otro control que el del dinero.

Se dan 25.000 para medicamentos y reconstituyentes? Pues que la plata ruede, transparentemente, como las pepitas de oro en los remansos colombinos. No queremos decir que la sustraigan aviesamente; no, lo que damos a entender es que haya tanta escrupulosidad en su empleo, que no caya a irse la mayor parte de ellos, en comisiones o en atolondramientos de reparto mal hecho.

Que huya control, no, para repeler a los pobres y ticos.

Fuera del País los Comunistas Extranjeros

LA HISTORIA se REPITE

Las noticias diarias que continúan recibiendo, acusan ya claramente la división que se ha establecido entre los elementos del gobierno de México.

El tirano y torvo Calles empieza a recoger los frutos de su labor y ciego por la oposición manifiesta del Presidente Cárdenas, se lanza a una aventura peligrosa que puede dar como resultado el término de su larga y espantosa tiranía.

El ejército y los Estados Unidos dirán la última palabra en este

conflicto que con trágicos caracteres se avecina.

¿Quién vencerá a quién? Solamente Dios lo sabe. Que El se apiade de la gran nación mexicana, tan digna de mejor suerte y que lleva años y años de soportar gobiernos que sólo han sabido destruir, aniquilar, pisotear todos los derechos, todas las libertades.

Nuestro único comentario: LA HISTORIA SE REPITE... La revolución como Saturno, acaba devorando a sus propios hijos.

En la Secretaría de Gobernación se nos hizo entrega de la nota que copiamos y que fue publicada ayer por todos los diarios de esta capital:

«San José, 14 de junio de 1935. Señor don

Manuel Mora Presente.

Muy señor mío:

En su condición de jefe del comunismo en el país, me permito comunicarle lo siguiente:

Se habla de reunirse en Costa Rica en fecha próxima un Congreso comunista de carácter internacional, que por serlo, habrá de estar integrado con elementos de afuera. Son, pues, extranjeros que vienen a intervenir en asuntos de carácter político en el país, cosa prohibida por nuestras leyes.

Por tales razones, el Po-

Pasa a la 8a. pág.

EN SAN JUAN de TOBOSI NO HAY ESCUELAS NI MAESTROS

Algunos importantes vecinos del progresista pueblo de San Juan de Tobosi se han acercado a nosotros para manifestarnos la necesidad que tienen de un edificio escolar; no es que la escuela esté en ruinas, como sucede en tantos y tantos lugares, habiendo otros, en donde el edificio que llena la necesidad docente, es un verdadero palacio, de doscientos o trescientos mil colones. No; es que ahí, en Tobosi no hay del todo escuela.

Cómo han hecho, preguntamos a los vecinos que nos visitaban, para educar a sus hijos?

—Pues, hasta el día, nos han contestado, por medio de una contribución pública, se ha pagado el alquiler de casas privadas y ahí en medio de las dificultades que Ud. ha de suponer, se han impartido las clases.

Las cosas fueron más o menos bien, mientras el Gobierno, mantuvo dos maestros pero por lo que sea, desde hace algún tiempo la Secretaría de Educación descuidó por completo esta sagrada obligación y ahí tiene Ud., a pesar de nuestra buena voluntad, a nuestros hijos echados en el más franco analfabetismo, bajo estos períodos de escuelas y de carreteras.

Pero es más: hace algún tiempo, un caballero que tiene personería suficiente en el lugar, asesorado por todos los padres de familia de San Juan de Tobosi, se dirigió al Ministerio de Educación Pública.

La mejor prueba de que el memorial no dió resultado alguno es la de que seguimos

sin escuela por falta de dos maestros.»

Hasta aquí los señores visitantes.

LA EPOCA, con mucho gusto acoge la justísima queja de los honrados labriegos de Tobosi y muy respetuosamente la eleva, como ellos ya lo han hecho, hasta la Secretaría de Educación Pública, pues apenas se explica que pueblo de tanta importancia,

como lo es el de San Juan, en donde los vecinos han dado un vivo ejemplo de su amor por la enseñanza, contribuyendo con su propio peculio al alquiler de los edificios para albergar a los niños, no tenga una escuela, sencilla, higiénica, y qué decimos, ni siquiera el maestro necesario para la educación de los niños tobosinos.

Sin resolverse el problema cambiario

Hasta el momento no se ha llegado a una solución del problema cambiario, de tanta trascendencia para el país. El diputado Lic. don Arturo Volio dice que de ninguna manera debe llegarse otra vez al control y que el cambio volverá a su estado normal paulatinamente, conforme vaya aumentando la producción de oro y si las exportaciones producen lo suficiente en oro, el país estará capacitado para irle haciendo frente al mal, en consorcio con el préstamo de cuenta corriente a cargo del Banco Internacional.

El diputado Sr. Ulate se ha declarado controlista en vista de las circunstancias especiales que ahora prevalecen y aboga por el monopolio de letras a favor del Banco Internacional.

El diputado Sr. Peralta manifiesta que para él la estabilización del cambio es lo mismo que el deseo de lograr la paz mundial, que nunca se concierta. Todo se resume a esto— agrega: Quitar el control de la avenida central para trasladarlo al Banco Internacional.

El diputado Sr. Arias dice que no hay otro medio como no sea el de ir a la estabilización de los cambios de modo paulatino, mediante el crédito en cuenta corriente. Agrega que todos los países del mundo resuelven estas cosas por medio de sus poderes ejecutivos y que éstos son los obligados a velar por las buenas monedas.

El congreso acordó que el asunto vuelva a nuevo estudio de la comisión especial nombrada en el seno del mismo.

La Educación de la Madre

II

Hablo de aquellas mujeres sanas, de aquellas que supieron caldearse en la fe de sus abuelos cuando no había tanta corrupción, que no gustaban de inútiles pasatiempos talvez pecaminosos, que no sabían de esos cines malditos, que con muy raras excepciones ofuscan la mente, que trastornan los buenos principios; sabido es que la mujer que se prepara para los fines de la propagación de la especie humana, debe tener en lo posible muy buenas impresiones, muy buenas lecturas, conversaciones elevadas, verdadera dedicación a sus quehaceres alegremente pues la sana alegría muy raras veces está fuera del hogar, que cabe distraerse científicamente dándose paseos al aire libre, gozando de la naturaleza, etc., en fin que la elevación de su espíritu no la haga sentir el peso de su materia que es la que nos induce al mal. Un estudio psicoanalítico dicen los científicos, hay que hacer de niños anormales, muy bien, todos tenemos derecho a opinar. Yo talvez cometa un atrevimiento pensando que esto es ya un poco tarde, que lo que debe hacerse es preparar las madres de esos hijos a fin de que no hayan anomalías, una educación directa y consciente de las llamadas a ser futuras madres, sepa la mujer esposa que sus delicias deben consistir en sacrificarse en provecho de sus hijos, pero no es así, se va locamente al matrimonio, se descuidan de sus principales deberes, se quiere participar de todos los placeres que ofrece el mundo aun cuando estos no sean sanos ni justos, y luego vemos a los pobres hijos sufriendo injustamente los castigos que merecían sus madres y no ellos.

Qué casualidad! En los precisos momentos en que me distraía pasando al papel estos pensamientos, veía en la página rosada del «Diario de Costa Rica», un ostentoso título que nos daba cuenta de una menor castigada por la justicia por el delito de hurto y que en esto tenía la culpa su propia madre que la encaminaba al lujo sin tener posibilidades de medios para hacerle; ya veis, madres, madres!

La escuela, puesto que a ello me refería al principio, cuenta con una falange de mujeres abnegadas, hablo por lo que pasa en la que yo me honro de trabajar, sin que este elogio tenga parte conmigo, pues a pesar de que yo trabajo tesoneramente, no me podría igualar a ellas en su meritisima labor, una falange de mujeres que son verdaderas colaboradoras del hogar, que se empeñan arduamente en sacar partido de sus alumnas, y que creen que llamando la atención del hogar a fin de trabajar paralelamente en la educación de esos niños harán una mejor labor, las pobrecillas se estrellan contra la inconsciencia de algunos de ellos, que por toda ayuda reciben una buena reprimenda, ya por escrito en finos papeles, ya verbalmente o por medio de la misma niña. Que incomprensión, con este estilo de cosas no vamos a ninguna parte! No quiero al decir esto, generalizar el caso, pues hay chiquitas que son el vivo reflejo de sus hogares se trata de una compañerita muy pobre, carente de ropas. Y a una pequeña insinuación de su buena maestra aparece enseguida portadora de sus ya dejadas prendas de vestir aún en buen estado, para estas que les hemos dicho que son sus verdaderas hermanitas, y otros tantos aspectos a contemplar, que indican que aún quedan buenas madres, sobretudo madres cristianas que infunden en sus hijos sentimientos caritativos, que enderezan los desvíos a que todos los niños estuvimos expuestos, ya que en nuestro interior hay una ley de carácter teológico, que todos los humanos tenemos tendencias muy marcadas al mal y que sólo con la gracia de Dios y la buena dirección de la madre buena logramos vencer.

Hortensia F. de Parra

UNA INVERSION PRODUCTIVA

CUERPO DE DIRECTORES:

Jaime G. Bennett
Presidente

Bernardo Yglesias
Vicepresidente

Ramón Ramírez
Secretario

R. Moreno Cañas
Vocal

Bernardo Jinesta
Vocal

FINANCIA:

Aprovechemos nuestras propias fuerzas

Aprovechemos mejor las oportunidades que nuestra Patria nos proporciona. Costa Rica pasa una dura prueba en los tiempos actuales que nos hará aprender y no olvidar que debemos UNIRNOS y AYUDARNOS MUTUAMENTE.

Aerovías Nacionales

han abierto sus puertas de par en par. Suscriba usted una acción de esta EMPRESA NACIONAL.

Una acción \$100 y páguela en abonos mensuales de \$10. Sienta Ud. la satisfacción de ser accionista o colaborador de una empresa netamente nacional.

\$10⁰⁰

mensuales y conviértase en accionista de una Empresa Productiva
AHORRAR
es prevenirse para el futuro.
Suscribale a su hijo Acciones de
Aerovías Nacionales



Fiesta de la Santísima Trinidad

Según San Mateo, cap. XXVIII, versic. 18-20

En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos:
«Se me ha dado toda potestad en el cielo y en la tierra.
Id, pues, y enseñad a todas las gentes, bautizándolas en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo.
Enseñándoles a observar todas las cosas que os he mandado. Y mirad que yo estoy con vosotros todos los días hasta la consumación de los siglos.

Es la joven obrera francesa que llevó su fe hasta la hermosa realidad de fundar la Abra Misional más meritoria: «Propagación de la Fe».

Era hija de un acaudalado comerciante en sedas de la ciudad de Lyon. Tuvo ella la feliz idea de ayudar la magna empresa de las misiones recorriendo entre sus amigas pequeñas limosnas en cuota semanal de cinco céntimos. Sus primeras cooperadoras fueron algunas hilanderas que con una constancia digna de mencionarse daban su contribución el viernes de cada semana. Durante el primer año de colecta recogió ochenta y siete francos (unos 35 colones); el segundo año ya fueron trescientos (123 colones) y así continuó en aumento. Esto acaecía en el año 1822. Dios bendijo aquel al parecer insignificante movimiento de óbolos caritativos y los multiplicó como los panes y los peces del Evangelio. Así fué cómo las magnánimas jovencitas vencieron y aún superaron todas las dificultades, sospechas y oposiciones. Once personas reunidas en París resuelven constituirse en sociedad general de auxilio para todas las misiones del orbe. Paulina, con sus generosas amigas que ya eran bastante numerosas, se adhiere al pensamiento y se forma un núcleo poderoso de cooperación al apostolado universal. Sobrevienen aprobaciones, voces de aliento, indulgencias y privilegios innumerables de sucesivos Pontífices Romanos; y la obra pía llegó ya en 1840 a reunir la suma de dos y medio millones de francos (1.025.000 colones) y en 1927 alcanzó a sesenta y dos millones, novecientos cuarenta y cuatro mil, doscientos sesenta y tres francos algo más de 28 y medio millones de colones. Por eso el Sumo Pontífice Benedicto XV de feliz memoria pedía de manera espe-

cial que se ayudara a las misiones y su primer término a la «Propagación de la Fe». Paulina Jaricot falleció en 1882 y ahora nos llega la gratísima noticia de haberse incoado la causa de su beatificación. Feliz idea que ha comenzado con el reconocimiento solemne de sus restos mortales por el encargado de esa ceremonia el Excmo. Cardenal Maurín, arzobispo de Lyon, Francia.

La paz en el Chaco

Con motivo del general regocijo que ha llenado los ánimos de todos los que hemos seguido con interés y al mismo tiempo con mezcla de pesar y desagrado los sangrientos sucesos de esa región hispanoamericana y que son por muchos conceptos nuestros hermanos, creemos del caso publicar el mensaje que las mujeres argentinas dirigieron a las paraguayas y bolivianas, dedicado en especial a las madres.

«Apelamos al sentimiento de humanidad y de justicia que existe en el corazón de todas las mujeres para que

Página a cargo de la Profesora doña Estilma de Romero.

Las damas o señoritas que quieran colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

participen decididamente en la tarea urgente y heroica de impedir la guerra.

Los grandes discursos y las declaraciones de la Conferencia Panamericana de que la guerra había terminado con la tregua concertada para los días de Navidad, fueron un mito, pues fenecido el breve plazo, los ejércitos con nuevos bríos reanudaron recíproca matanza. Nosotras, las mujeres de la Argentina les decimos que, sin en nuestro país, el gobierno tratara de arrastrar a nuestros hombres a la guerra, estaríamos todas dispuestas a sacrificar hasta nuestras vidas para impedirlo.

Las palabras de los promotores no dicen que el conflicto se debe al petróleo existente en el Chaco Boreal y que no será para Bolivia ni Paraguay sino para compañías extranjeras ambiciosas de explotarlo. Es realmente a las cajas de hierro o las que se

denominan con los sonoros nombres de *honor nacional*, *integridad nacional* etc. Para nosotras y para ustedes están primero que todo las vidas de nuestros padres, hermanos e hijos.

A la guerra se va por una ignorancia completa de lo que efectivamente ocurre. La muerte que les aguarda a los combatientes es vergonzosa y oscura en el lodazal de las trincheras o por inanición y sed en las selvas y llanuras del Chaco: así se explica que las tropas, de preferencia las bolivianas, menos creyentes en la justicia de esta cruenta lucha marcharan hacia el frente como conducidas al matadero.

Oh mujeres paraguayas que gozásteis con el triunfo de los vuestros en algunas vacaciones, pensad que los *venecidos* tienen madres en su país que esperan como vosotras las noticias del frente y que sufren la pérdida de los seres queridos; que el hambre y la miseria asolan el país causando la desgracia mayor. Decidanse y salven lo que queda del Paraguay haciendo que la guerra termine. Oh! mujeres bolivianas os compadecemos al decir la terrible noticia de que serán conducidos del campo de batalla los niños de trece años de edad. ¿Cómo puede permitirlo sin oponer resistencia las madres de esos niños? Haced lo que las mujeres españolas en 1919 y las rusas en 1905. Impedid que la guerra continúe!»

Por fin la espantosa matanza ha terminado; después que un torrente de sangre ha empapado las regiones solitarias del Chaco, viene ahora la paz a iluminar el corazón abatido de los que vieron el desfile de combatientes; a poner un velo blanco sobre esas

regiones a poner talvez resignación en el alma de los mutilados, eso sí sin lograr borrar el recuerdo de los días aciagos que dejaron su rastro indeleble en sus cuerpos condenados a llevar una vida penosa, sin provecho alguno para su patria.

Recetas de cocina

Pasta para macarrones: 250 gramos de harina, tres huevos y sal. Se pone la harina en una tabla, se hace un hueco en el centro del montoncito de harina, se ponen los huevos y un poquito de mantequilla derretida y sal. Se amasa todo muy bien y después se extiende con el bolillo hasta que la pasta esté bien delgada. Se deja media hora tapada con una servilleta y luego se divide en cuatro partes; se pone una sobre otra espolvoreadas de harina, después se cortan en tiras delgadas y se dejan secar. Después se cocinan en agua hirviendo con sal y laurel hasta que estén suaves y entonces se sacan y se escurren.

Torta de arroz: 200 gramos de arroz, medio litro de leche 50 gramos de mantequilla, cáscara de limón, seis huevos, 150 gramos de azúcar, jarabe de naranja.

Se pone a cocer el arroz en un poquito de agua y un poco de sal; al consumirse el agua; añadir la leche, casi toda la mantequilla, la corteza de limón y un poco de azúcar.

Cuando el grano esté cocido y espeso y frío el conjunto añadirle las yemas batidas con el resto del azúcar; después se mezclan las claras batidas a punto de nieve, con una cucharada de jarabe de naranja, todo bien mezclado, y quitada la cáscara de limón se vierte en un molde untado de mantequilla y espolvoreado de pan rallado. Póngase al horno y cuando esté tostado se sirve caliente.

Más de
25 años de Laboratorio
con más de
300.000 Exámenes
son la Mejor Garantía del
LABORATORIO del
Lic. CARLOS VIQUEZ

JUAN J. VALVERDE

El Leproso de Bethulia

(NOVELA)

nia debe de estar el bandido ese!... ¡Marcha al campo «Scelerato» y tráeme la cabeza de Pectoferro!...

Seyano no se dejó repetir la orden.

—¡Espera!—volvió a gritar el César.—¡Si pasa la hora del coticinio y no tengo yo aquí la cabeza de Pectoferro, juro por Júpiter Capitolino que la aurora te verá colgado de la gárgola más alta de este edificio!...

Y el emperador, cojeando un poco por el acentuado dolor de sus úlceras, volvió a pasear enfurecido, a lo largo de su «cubiculum», hablando consigo mismo, barbotando amenazas y muy atroces castigos.

XVIII

Pectoferro, al frente de los bandidos más valientes y menos supersticiosos, se dirigió al campo «Scelerato», apenas se terminó la fúnebre cere-

monia.

Su lugarteniente remitiendo al emperador, antes de tiempo, la cabeza del sumo sacerdote, Ergápulo, fué causa de que se precipitaran los acontecimientos.

Un decurión y diez soldados, que habían quedado de guardia en la tumba de Virginia, dominados por el miedo y por el fragor de la tempestad se había refugiado en la casa del «custo cementerium» (1).

Pectoferro, atrincheró su gente en los caminos próximos y él con diez de los más resueltos saltó las tapias del campo de Salustio, y no encontrando a nadie, se pusieron a cavar en la tumba de la vestal con actividad febril.

Ayudándose de los cascos y de los escudos, iban extrayendo el agua que se precipitaba en la fosa, dificultando la operación.

Ya habían descubierto parte

de la losa, a los seis metros de profundidad, cuando un silbido, rápido y agudo, que dominó el vendaval y el estampido de un trueno, llegó a los oídos del «celebrísimo bandido».

—¡Maldición!—rugió Pectoferro, con sorda cólera.

Los bandidos dejaron los picos y azadones y quisieron salir de la profunda sima.

Pectoferro les contuvo con un gesto imperativo:

—¡Son los legionarios, seguramente a las órdenes del prefecto; pero mis bravos les detendrán el paso fanfarrón!...

A poco se sintieron gritos, imprecaciones y formidables choques de armas.

Brillaban los ojos de Pectoferro como dos luciérnagas.

—Trabajemos con nuestros bríos. Todavía tenemos tiempo de salvar a Virginia y ayudar a los nuestros.

Diez minutos después, saltaba la losa hecha mil pedazos.

Pero en ese momento los soldados, que se habían guarecido en la casa del conserje, se presentaron de improviso. Pectoferro y los suyos, saliendo de aquella pavorosa sepultura, cargaron con tal empuje, que pronto aquellos

soldados bisonños caían por tierra, acibillados de heridas.

—¡Pronto!—gritó Pectoferro.—¡Coged a Virginia y huid!... ¡Esperadme en los sótanos de la taberna vinaria de Tróculo!...

Fuera de aquel recinto se oían los de los moribundos, y las carreras, y el pavoroso estruendo de las armas, que cada vez se iba acercando más a las murallas.

Virginia, desmayada, muerta acaso, la encontraron tendida a lo largo del nicho.

Agonizaba la luz de la lamparilla...

Los bandidos la sacaron de aquel horroroso antro, y trataban de escalar las tapias para ponerla en salvo, cuando un grupo de soldados se precipitó en el campo de la muerte.

Pectoferro y seis más les cortaron el paso, dando tiempo a que escapasen los suyos con la pobre Virginia.

En el ardiente respirar de los bandidos, que agitaba violentamente sus hérculeos pechos; sus ropas empapadas de agua y de fango; la intrepidez con que arremetían a fuerza seis veces mayores y que iban aumentando por instantes; todo contribuía a

agigantarles ante los ojos de los soldados, que atacaban cobardemente.

Pectoferro recibió un terrible lanzazo en el hombro que le hizo perder la espada.

A la luz vacilante de algunas antorchas, que habían resistido la furia del viento y del agua, vió caer muertos a todos los suyos y se sintió desfallecer.

—¡Ríndete!—le gritó un soldado, poniéndole la espada en el rostro enmascarado.

—¡Cogedle vivo!—rugió el prefecto, apareciendo bajo el pórtico y rodeado de pretorianos y de innumerables antorchas.—¡Cogedle vivo! ¡Veinte libras al que le prenda!...

Los pretorianos rodearon a Pectoferro, como lobos carniceros.

De repente, una furiosa racha de viento apagó todas las antorchas; un rayo encendió el espacio cayendo en medio de los combatientes y electrocutando a muchos, y un trueno pavoroso, ensordecedor, que estremeció la tierra y heló de espanto a los más valientes, estalló en las alturas, como si desde el alto cielo cayeran a la tierra to-

(1) Un conserje.

EL MERCURIO

Se representa al mercurio por las iniciales o símbolo Hg. El átomo de mercurio pesa 200 veces más que el átomo de hidrógeno, éste pesa la unidad. Llámase también azogue. El mercurio era llamado *chytus argyros* por Teofrasto, cerca del año 321 antes de Jesucristo, en su "Tratado de piedras" donde nos dice cómo se saca del cinabrio, amasándolo con vinagre en un mortero de cobre y con pistilo también de cobre; en esta forma sólo el mercurio nativo se podría separar. También calentando el cinabrio en vasijas de hierro, según Dioscórides (siglo IV antes de Jesucristo) el cual llama al metal líquido condensado *hydrargyros*, de *hydor*, agua, y *argyros*, plata.

Plinio, el naturalista, diferencia el mercurio nativo, al obtenido del cinabrio por estos métodos. Plinio sabía que todos los metales, excepto el oro, flotan en el mercurio.

Isidoro de Sevilla, a comienzos del siglo VII conoció la acción disolvente del mercurio sobre los metales y los efectos dañinos sobre el organismo animal.

Jorge Agrícola, en 1495 a 1555, sostuvo que el mercurio era un metal, contra el pensar de los alquimistas medievales que lo consideraban como el componente supuesto de los cuerpos, que por la acción del calor se volatilizaba. Otros naturalistas lo consideraban como un cuerpo parecido a los metales o un semimetal. Desde Lavoisier (1785) es considerado como un metal simple. Los alquimistas llamaban mercurio a todo lo volátil. Tiempo después se reservó este nombre para el azogue. Según un astrólogo, las estrellas fijas, con la fuerza de sus rayos, podían crear las piedras preciosas, los demás astros creaban los metales: el creador del oro era el Sol; la Luna, la plata; Mercurio, el azogue; Venus, el cobre; Marte, el hierro, etc.

Los alquimistas creyeron que todos los metales eran hijos de un padre, el azufre, y de una madre, el mercurio; de la unión de ambos resultó el cinabrio. España exportó el sulfuro de mercurio o cinabrio desde 700 años antes de Jesucristo; quienes lo explotaban eran los griegos. El nombre azogue viene del árabe que significa correr.

En el Reino Mineral se encuentra el mercurio nativo en muy pequeñas cantidades, formando gotitas en las rocas, pero combinado se le encuentra en grandes cantidades, sobre todo en Almadén, España y en Nueva Almadén, Estados Unidos. Acompañando ciertos cobres grises y a las blendas

españolas y alemanas se encuentra el mercurio. En estado nativo se le encuentra en Idria, Carniola, Italia.

El mercurio y sus compuestos tienen grandes aplicaciones: en Medicina, en la Industria, etc. La Física hace gran empleo del mercurio para la fabricación de termómetros, barómetros, manómetros, etc. La industria minera emplea grandes cantidades en la metalurgia del oro y de la plata.

ALVARO CHAVARRIA NÚÑEZ
III Año B.

Liceo de Costa Rica.

COMENTARIO

Como bien dice el joven Chavarría Núñez, el mercurio tiene hoy día grandes empleos en la Industria, sobre todo en la minera que lo emplea para amalgamar el oro y la plata. Siendo nuestro país rico en minas de oro, no se han preocupado nuestros dirigentes en averiguar si tenemos cinabrio para la explotación del mercurio. En San Juanillo de Esparta, según el Profesor don Ricardo Solís Molina, existe una veta de cinabrio, pues los mineros de aquellas regiones amalgaman su mineral con una tierra roja que sin lugar a duda es cinabrio; ya el Sr. Solís Molina hizo los análisis de estas tierras dándole un buen porcentaje de mercurio. No hace mucho en los periódicos salió publicado que un guarda había descubierto en San Carlos una tierra que según dicho señor le dió las características del cinabrio. La metalurgia de este mineral es bien sencilla, los hornos que se utilizan son de barro refractario, material que tenemos en abundancia, y su purificación en caso de exportación es de las más simples. Como la temperatura de tostación del cinabrio es muy baja, bien se puede emplear como combustible la madera.

Actualmente por concepto de importación de cianuro sale bastante oro, por qué no iniciar la explotación del oro de nuestras minas con mercurio de nuestro suelo? Así el oro saldría mucho más barato, pues el valor del mercurio llegaría a ser bastante bajo, tanto que hasta el más pobre podría tener su cantidad para la explotación de sus pequeñas minas. Se crearía una nueva industria, la del mercurio, y se haría llegar bastante oro al país en concepto de exportación del mismo.

No diga que ha tomado Cerveza, si no es

BAVARIA GOLD PILSENER

JAMES J. BRADDOCK nuevo campeón mundial de boxeo Declaró que esta ha bía sido la pelea más fácil de su vida

El nuevo campeón de boxeo de todos los pesos, Jimmy J. Braddock, del cual se ocupan en este momento todos los periódicos del mundo, era hace un año apenas un don nadie, uno del montón, que poco a poco ha ido surgiendo, después de 82 peleas, hasta ceñir la noche del jueves pasado en el Madison Square Garden la faja del campeonato. Es de origen irlandés, tiene 28 años y pesa 191 libras. Tiene un record de 82 peleas, de las cuales ganó 26 por K. O., 24 por decisión y empató 4.

Los críticos creían que solo por milagro ganaría Braddock esta pelea, favoreciendo las apuestas a Baer por 5-1. Poco antes de iniciarse la lucha la Comisión Atlética del Estado de New York nombró como referenciar a Johnny Mc Avoy, veterano funcionario de esa comisión. Es primer vez que actúa en un campeonato mundial.

James J. Braddock obtuvo el título de campeón mundial de boxeo por una sorprendente decisión al terminarse la lucha a 15 rounds que libró contra el campeón Max Baer. El veterano peso ligero de New Jersey entró al ring sin chance alguno de ganar, pero en vez de portarse como una víctima fácil, luchó contra Baer con todo su coraje y obtuvo una decisión que todos consideran perfectamente justificada.

BUENA RAZON

—¿Por qué has escrito *ciento* con dos oes?

—Porque he pensado que si 100 se escribe con dos ceros, también se deberá escribir *ciento* con dos oes.

Recopilación de Documentos sobre la PERSECUCION RELIGIOSA EN MEXICO EN 1935

Sobre la tiranía escolar.—Monterrey, Nuevo León.

Reproducimos aquí documentos copiados fielmente de los originales remitidos por un miembro del profesorado de Monterrey, y añadimos los datos estadísticos que suministra.

I) Con fecha 28 de enero de 1935, la Dirección Gral. de Educación del Edo. N. de León, envió la CIRCULAR N° 6 a los Directores y Directoras de las *Escuelas Particulares* del Estado, cuyo texto es el siguiente: «Por disposición del Sr. Director de Instr. Primaria y Secundaria en el Estado, hago del conocimiento de Uds. que a partir del día 10 del presente, por *decreto presidencial*, pasan a control de la Sra. de Educ. Pública todas las Instituciones Educativas Primarias, Secundarias y Normales *Particulares* del país.

Por tal motivo ruego a Uds. se sirvan hacer la solicitud correspondiente por conducto de la Dirección de Educación Federal del Edo. Aprovecho la oportunidad para reiterarles las seguridades de mi atta. consideración.

Sufragio efectivo. No reelección.

Monterrey, N. L., a 28 de enero de 1935.

El Srio. Int. de Educación, Prof. José Quiroga.»

II) Con la misma fecha, la Dirección de Educación *Federal* en el Edo. de N. León dirigió a las Sritas. y Sres. Directores de las *Escuelas Particulares* el siguiente OFICIO CIRCULAR N° 36: «En el Diario Oficial que apareció el jueves 10 de los corrientes, se publicó el Reglamento del Art. III Constitucional sobre *Escuelas Particulares* Primarias, Secundarias y Normales.

Dicho Reglamento establece en el Art. I lo siguiente: Art. 1°: Son *Escuelas Particulares* las sostenidas o auxiliadas con fondos privados, y sólo podrán establecerse y funcionar en la República, previa autorización del Ejecutivo, otorgada por la Sra. de Educación.

El mismo Reglamento establece en su transitorio lo siguiente: Art. 3°: Para el ejercicio escolar 1935, se concede un plazo de 30 días para solicitar la apertura de *Escuelas Particulares*. Dicho plazo empezará a contarse a partir de la publicación del presente Reglamento en el Diario Oficial.

Como en el Art. 2° de los Transitorios se establece: «Art. 2°: Quedan derogadas las disposiciones que se opongan al cumplimiento de los preceptos contenidos en el presente», se suspenden los efectos del permiso que para su funcionamiento otorgó a ese Plantel el Gobierno del Estado, debiendo hacer la solicitud para una nueva autorización en esta Dirección de Educ. Federal, llenando todos los requisitos que señala el Reglamento de referencia.

Esta Dir. está en condiciones de ofrecer a Uds. toda clase de datos sobre el particular, en la inteligencia de que la fecha para presentar estas solicitudes termina el próximo día 10 de febrero.

Atentamente.

Monterrey, N. L., 28 de enero de 1935.

El Dir. de Educ. Federal, Luis Tijerina Almaguer.»

«Esta circular se mandó en copia a los Inspectores para que vigilen el exacto cumplimiento del contenido del Oficio Circular, y a los CC. Presidentes Municipales para su conocimiento.»

III) OFICIO CIRCULAR N° 38, de la Dirección de Educación *Federal* de Nvo. León, dirigido a las Sritas. y Sres. Directores de los Colegios *Particulares* en el Estado, y copias a los CC. Inspectores adscritos a la misma Dirección, y al C. Dir. Gral. de Educ. en el Edo., Prof. Ciro R. Cantú. —Monterrey, N. L., febrero 4 de 1935.

Ha llegado a conocimiento de esta Dirección de Educ. a mi cargo que algunos Directores y Profesores de Colegios *Particulares*, que por circunstancias especiales no pueden sujetarse a los requisitos señalados en el Reglamento de *Escuelas Primarias, Secundarias y Normales*, han pensado clausurar sus Colegios en apariencia, pues piensan seguir desarrollando su labor en algunas *casas particulares*, o abrir al público Colegios o *Escuelas Comerciales, de Artes, de Labores, etc.*

A este respecto me permito advertir que el Art. III Constitucional establece en su Fracción IV lo siguiente:

Art. 3°, Fr. IV: La Escuela Primaria será obligatoria y el Estado la impartirá gratuitamente.

Por lo tanto, los padres de familia que inscriban en Instituciones distintas de la Primaria a niños que no la hayan terminado, violarán la Constitución en su Art. 3°, y los *Particulares* que admiten en este tipo de *Escuelas* a esos niños estarán en el mismo caso.

Es oportuno advertir que se considerará violatoria de la Constitución, toda Enseñanza Primaria, Secundaria y Normal que se imparta sin sujetarse estrictamente al Reglamento. Lo hago del conocimiento de Uds. para los fines a que hubiere lugar.

Attante, Luis Tijerina Almaguer, Dir. Educ. Federal.»

Continuará

Preferido por el público por contar con máquinas modernas que le permiten entregar el mismo día su vestido limpio y elegantemente aplanchado

MORAZAN DRY CLEANING

Llame al
Teléfono 3330

Muy sentida ha sido en el seno de nuestra sociedad la muerte del caballero don José Andrés Coronado, persona que gozaba de gran estimación por sus relevantes dotes de trabajo, honradez y nobleza de corazón.

LA EPOCA se une al duelo que aflige a la estimable familia doliente, formulando votos porque tenga santa resignación.

Sentido fallecimiento

Antier falleció en esta capital la estimable señora doña Pilar Crous v. de Casasa, quien disfrutaba de gran estimación entre sus amistades.

Su muerte ha sido muy sentida y sus funerales constituyeron patente ma-

nifestación de pesar. Enviamos nuestro sentido pésame a sus hijos don Francisco Domingoy Dña. Adelita Casasa de Domingo, don Francisco, don José María y don Jaime Casasa y demás familia doliente.

Para Europa

En la mañana de hoy tomarán el tren para Limón en donde embarcarán para Europa el

caballero hondureño don Juan Jose Soto y su señora esposa doña Regina Origgi de Soto, quienes han hecho una corta temporada visitando a sus familiares residentes en Costa Rica, Feliz travesía les deseamos.

Para Panamá

En la mañana de hoy embarcarán en Limón con destino a la vecina hermana del Sur la dis-

tinguida señora doña Enriqueta O. de Peralta y su hijo el Dr. don Jorge Peralta O. Van en viaje de placer. Les deseamos una feliz travesía.

Atento saludo

Ayer celebró el aniversario de su natalicio el ex-Presidente de la República Lic. don Alfredo González Flores. LA EPOCA saluda muy atentamente al distinguido hombre público, deseándole muchos años más de vida.

Cumpleaños

Hasta su residencia en Turin, Italia, donde cursa brillantemente sus estudios de Bacteriología, queremos hacer llegar un cordial saludo a la distinguida señorita Carmen Viquez Carazo, con motivo de haber celebrado el mejor de sus días.

Distinguidos visitantes

Ayer ingresaron por la vía aérea Mr. y Mrs. C. P. Hilliard, quienes han ingresado al país en calidad de Turistas. Mr. Hilliard es representante en Cristóbal, Rep. de Panamá, de la Panamerican Airways. Les deseamos grata permanencia en Costa Rica.

El ex-Presidente Mejía Colindres

Próximamente ingresará al país, en donde radicará definitivamente el ex-Presidente de Honduras Dr. don Vicente Mejía Colindres. LA EPOCA anticipa al ilustre hombre público su atento saludo.

Vida, Pasión y Muerte de N. S. Jesucristo, en proyección

A solicitud de numerosas personas que se lo han solicitado, la Empresa Urbini ha accedido a proyectar la nueva versión de la película «Vida, Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo» en el Teatro Moderno el próximo jueves a las 2.30 p. m., día de Corpus Christi. Nosotros nos complacemos en recomendar este film:

Corresponsal

EMILIO DEL VALLE M. E HIJOS, SUCS

PLATEROS Y JOYEROS

Con motivo del 3er. Centenario de N. Sra. de los Angeles, nuestro taller le ofrece

Imágenes en todos los tamaños y precios

desde 2 y media pulgadas hasta 1 metro de alto

Encargue con anticipación la suya

TAMBIEN LE OFRECEMOS

MEDALLAS en Oro y Plata

Atenderemos cualquier cantidad

Esperamos su visita :-: CARTAGO

Bajo el cielo de Alajuelita

En lugar del título que encabeza estas mal hilvanadas frases, debería de poner el versículo 10 del primer capítulo del Eclesiastes: «Nihil novi sub sole» para aplicarlo a la quietud del correr de los días en Alajuelita. Nada nuevo bajo el sol ni bajo el cielo de Alajuelita. La última vez que escribí dije que diría algo de los sucesos religiosos de mi querido pueblo y allá van.

Mayo.—Pasó; pero ¿pasó como pasa todo en esta vida? Ah, no: que a veces pasan cosas que le dejan a uno el alma amargada, pero, Mayo pasó dejando en nuestros corazones el recuerdo dulce de aquellas tardes en que un enjambre de lindas mariposas, después de haber libado el suave néctar de las flores y aspirado su fragancia, corrió un día y otro día al altar de Virgen de Mayo a ofrecerle con la miel y el perfume de las flores, su alma pura, su alma virgen, su alma limpia de toda asquerosidad mundana. Y en el último día, la Virgen sin mancha, brillante de her-

mosura y de belleza ante su altar cuajado de flores y de luces, se aprestó a recibir ese escuadrón infantil de jardineras que, con la sonrisa en los labios, relámpago feliz emanado de sus corazones femeninos corrían hacia Ella, la más pura entre todas las mujeres, a colocar sobre sus sienes la corona de gracia tejida por manos infantiles. Y así pasó Mayo: dejando en nuestras almas con el perfume de las flores, el perfume mil veces más fragante de las virtudes de María, la más hermosa entre las hermosas, la más bella entre las bellas, la sin par mujer, la Virgen sin mancha.

Junio.—«Corazón Santo, Tú reinarás». Este es el grito de todos los días, de cada minuto y en particular el grito que brota en este mes, de los corazones de todos los verdaderos cristianos, quienes anhelan ver reinar a Cristo en todas partes, pese al liberalismo, al materialismo reinantes, al caos tan negro en que el mundo se consume en los

“Aerovías Nacionales” en su nuevo local

Desde hace algunos días la empresa nacional de aviación «Aerovías Nacionales» ha trasladado sus oficinas a un nuevo, elegante y espacioso local, situado frente al costado sur del parquecito del Club Unión. En estos últimos meses ha sido muy grande el desarrollo que ha tenido la empresa, por lo que tuvo que trasladarse a un local más grande, en donde con más comodidad pudiera atender a su numerosa clientela.

Hemos visitado sus oficinas y en conversación que tuvimos con el Sr. Administrador, don

momentos actuales.

Para la fiesta vendrá un Rdo. Padre Capuchino, quien con su palabra evangélica, inflamará los corazones de los fieles en la devoción y amor al Sagrado Corazón de Jesús.

El Santísimo Corpus se celebrará con la solemnidad de siempre. Las comisiones para confeccionar los altares se preparan con el mismo entusiasmo de todos los años, a fin de que la fiesta resulte bien, como son los anhelos del Sr. Cura.

Cooperación. — Sí, señores; cooperación se necesita para todo: la unión hace la fuerza. Si el Sr. Cura se ha preocupado por el ornato de la Iglesia con arreglo de los jardines, debemos preocuparnos por ayudarlo en su conservación y no en su destrucción. ¿Para qué estropear los árboles lanzando palos a sus frutos? ¿Por qué antes de cui-

Miguel Angel Castro Carazo, nos hablaba de la buena acogida que ha tenido en el público el sistema de venta de acciones de la empresa en abonos de ₡ 10 mensuales. Han sido muchas las personas que han tomado acciones, ya que son grandes las facilidades que se dan para su pago. Nos dijo también que pronto será bautizado el nuevo bimotor que trajo el Sr. Macaya, el cual se pondrá inmediatamente al servicio, pues día a día aumenta el movimiento de pasajeros y carga en sus líneas.

dar los árboles y las plantas, se las estropea de esa manera? ¿De dónde ese instinto nuestro, de aquí y de todas partes de la República, de andar desgajando árboles para tomar sus frutos y destruyendo plantas para coger sus ramas. Un llamamiento a todos los maestros de la República: procuren inculcar en todos los discípulos cariño a los árboles y a las plantas porque es muy doloroso contemplar cómo en parques y jardines los muchachos se entretienen en destruir las plantas! Una clase de buena educación cada semana caería muy bien, señores maestros.

En espera de que haya algo nuevo bajo el cielo de Alajuelita en esta semana próxima, me despido de mis lectores hasta el próximo domingo.

Tomando
BAVARIA-GOLD PILSENER

Cervecería ORTEGA

Tomará Cerveza

Por ZIG - ZAG

«Puffismo» no es una palabra aceptada por la Real Academia, organismo decrepito, que ni siquiera se ha rebautizado con el nombre de Republicana Academia. «Puffismo», no es, ni con mucho un neologismo; «puffismo» es un anglicanismo y de cuya existencia no han tenido noticia nuestros periodistas cimarrones, pues, de ser así, ya la hubieran empleado hasta el abuso.

Como quien dice nada, la palabreja en cuestión viene del verbo anglo «To puff», una de cuyas acepciones es: «alabar o ensalzar desmesuradamente una cosa o persona con el objeto de llamar la atención hacia ella y hacerla aparecer mejor y más excelente de lo que realmente es.»

Una palabreja ideal para referirla a la política!

Cierto, que en nuestro idioma y, sobre todo en la jerga periodística, son de uso común las palabras «bombo» y «bombismo». Pero eso no quita que el anglicismo en cuestión, como todo lo exótico, tenga una sugestión a que difícilmente escapa nuestra humanidad novelera, y que lo prefiramos a aquélla.

Pero basta de logomaquia. Hablemos de un personaje que de vivir ahora, hubiese sido un magnífico Jefe de Acción de un partido político, como que fue en sus dorados tiempos el Rey del «Puffismo». Nos referimos al aventurero norteamericano Phileas T. Barnum; nació este curioso fenómeno en Bethel en 1810 y murió en 1891 en Bridgport: una de sus primeras hazañas fue fundar antes de los veinte años de su edad, un periódico radical titulado: «The Herald of Freedom», que le hizo sufrir dos meses de cárcel por difamador y libelista. Como se ve, el adolescente prometía... En 1834 pasó a Nueva York donde compró por 1.000 dólares a una negra vieja, que hizo exhibir, con ayuda de una gran publicidad, como al ama de cría de Jorge Washington; además agregó que dicha señora de color contaba con la friolera de ciento setenta años de edad. Los yanquis entonces no estaban tan escamados de fenómenos como los de ahora, pues dicha superehería le valió a Mr. Barnum una ganancia fabulosa.

«Lo que por agua viene por agua se va». Phileas T. Barnum perdió en corto tiempo sus enormes ganancias en negocios desgraciados. Pero no duró esta racha mucho tiempo: compró entonces un museo de rarezas, una colección, como si dijéramos, de *aunque usted no lo crea*, de cosas inverosímiles. No poco debió ganar con esto. Como que la Historia nos dice que necesitaba de cien vagones para trasladar su museo. Compró luego un enano cuya estatura no llegaba a dos pies y que solo pesaba 16 libras. La exhibición de todo esto la acompañaba de una publicidad estridente. Acto seguido, fabricó y exhibió un monstruo antidiluviano y una sirena, contrató por mil dólares por concierto a una famosa cantante, compró el famoso elefante Jumbo que hasta entonces había estado en el Jardín Zoológico de Londres y por fin trató de adquirir, seguramente para trasladarla a los Estados Unidos y ganar con exhibirla, la casa en que Shakespeare vino al mundo... Ocioso es advertir que Mr. Barnum tenía como oficio habitual el ser empresario de varios circos con los que recorrió medio mundo.

Pero lo gracioso es que este ente original, perteneciera por cuatro periodos al cuerpo legislativo de Connecticut y que fuera Alcalde de Bridgport... Hay que advertir que en algunos países, Estados Unidos inclusive, el Alcalde es todo un personaje; los alcaldes no son como los de aquí, que, si algún prestigio tuvieron en el pasado, se los quitó nuestro augusto mandatario, cuando nos amenazó con ser «alcalde» de Pacaca antes que Presidente reelecto de Costa Rica...

Pero volviendo a Phileas T. Barnum, de él tenemos que decir que en sus últimos años se hizo filántropo y que dejó al morir, junto con una fortuna de 25.000.000 de francos, la siguiente sentencia: «La publicidad, la publicidad, la publicidad; este es el secreto del éxito y el compendio y sustancia de todo negocio. Pongo la publicidad por delante del valor, la constancia y la economía».

Qué puede enseñarle a los políticos la vida de Phileas T. Barnum?

Creemos que les puede enseñar que la política no es incompatible con los métodos estridentes y sensacionales de la moderna publicidad. El ser por cuatro veces diputado a la Asamblea legislativa de Connecticut, al mismo tiempo que exhibidor de enanos y elefantes, lo está proclamando a los cuatro puntos cardinales.

No sabemos por qué nuestros políticos no se han aprovechado de todos los medios que les puede brindar el Progreso, para sus campañas. Acaso por lo modestitos y mojigatos que son. De uno solo tenemos noticia, que hace muchos años, confeccionó una película donde mostraba al país lo que había hecho en el Ministerio de Fomento cuando estuvo a su cargo. Pero esto no quiere decir nada. Eso no fue más que un ensayo, e ignoramos por qué no se insistió en tal sistema, plausible para los amantes de los métodos modernos.

Debemos convenir en que nuestros políticos son la rutina misma. Mientras los aeroplanos escriben con humo en el firmamento de París el nombre de Citroen, el Henry Ford europeo, mientras los rascacielos de Nueva York, Londres y Chicago se ornan de maravillosas combinaciones de luces que anuncian bicicletas, pastas de dientes y chorizos,

Pasa a la 7a. pág.

El avión «Máximo Gorki» fue el más grande propagandista soviético

La catástrofe del «Máximo Gorki», el avión soviético, era el avión más grande del mundo, da actualidad a la publicación de los siguientes detalles de la gran nave aérea, construida por el gobierno de Stalin y destinada a la propaganda soviética en las más apartadas regiones de Rusia.

El proyecto de la nave fue presentado por un grupo de constructores, dirigidos por el profesor A. M. Tonpoleff. La nave era un monoplano de alas libres, de ocho motores. Cada ala tenía un proyector luminoso de novecientos mil bujías, para alumbrar en la noche el sitio de aterrizaje. Tenía dos ruedas-frenos de 2

metros de alto cada una. Las alas, de punta a punta, medían 63 metros, y en el interior de ellas podía pasearse libremente. En el interior de las alas y del fuselaje estaban instaladas las cabinas. La velocidad del avión era de 288 kilómetros por hora. La nave desarrollaba una fuerza de 7.000 caballos.

El más bello salón estaba instalado en la parte interior al fuselaje, y en él se encontraba la mesa del aviador y los sillones de los pasajeros. Venía después la sección de los pilotos, donde iba el gobernador-comandante de la nave. Junto a la mesa del piloto estaban colocados los

más modernos aparatos de la navegación aérea. A continuación se veían en la redacción y los escritores de los dactilógrafos, pues la nave era una verdadera caja editorial, con una pequeña rotativa, linotipos, todo como para editar un diario ilustrado de 28x42, con un tiraje de diez mil copias, con laboratorio fotomecánico y secciones de correo y de embalaje.

La comunicación entre los diversos departamentos de la nave estaba asegurada por una estación telefónica, con 16 números. El aviador y el comandante de la nave disponían de aparatos especiales para recurrir a lo que se designa en la aviación con el nombre de «pedir dirección», lo que quiere decir, la llamada automática a todos los empleados para transmitir a todo el avión una orden urgente del comandante. La correspondencia se hacía por el sistema de instalación de correo neumática. Tenía un aparador donde se conseguían platos calientes.

En la sección de cine había un aparato para reproducir películas sonoras. El telón era de 4 y medio por 6 metros, y en los campos de aterrizaje podían asistir hasta diez mil espectadores a las funciones del cine avión. Llevaba también la nave un alto parlante de una potencia verdaderamente excepcional. Este altoparlante se llamaba «La Voz del Cielo». Y permitía transmitir palabras nítidamente pronunciadas durante el vuelo sin que el ruido de los motores apagara el sonido. Los pasajeros podían oír un discurso o una pieza, transmitidos de las más apartadas regiones y hacerse oír también la propaganda del avión hasta los más lejanos lugares.

Los ruidos de afuera no penetraban en la cámara del altoparlante.

Disponía de toda clase de comodidades para los pasajeros y sus equipajes. Tenía lavabos y toda clase de servicios sanitarios y una grandiosa biblioteca. Podía conducir hasta 70 pasajeros. Y como ya dijimos, el avión estaba destinado a la propaganda soviética.

Pero, el hombre propone y Dios dispone.

Un manicomio

Viajaban en un mismo vagón de ferrocarril un joven y una bella muchacha, y como al primero le estorbaba llevar puesto el sombrero, lo colocó entre los dos, cosa que no agradó a la joven, la cual lo puso en otro lugar. El juego se repitió varias veces, y al fin dijo el muchacho:

—Sabe Ud. que parece que estamos en un manicomio?

—Usted dirá por qué.

—Porque yo lo coloqué y usted lo-quita.

Mueblería y Ebanistería

GODOFREDO MORA M.

Especialidad en Construcciones

Encárguenos cualquier reparación que quiera hacerle a su CASA o a sus MUEBLES

Venta de Maderas

Trabajo Garantizado :—: Precios muy Bajos

GUADALUPE

Fue muerto a pedradas por sus alumnos, un maestro laico

A los maestros y maestras que nos lean se les va a erizar el pelo al enterarse que unos alumnos mataron a pedradas a su profesor de educación.

La enseñanza atea, impuesta por el tirano gobierno callista, va despertando los sentimientos salvajes de los niños.

Los niños *educados* sin el temor de Dios, sin respeto a sus padres y maestros, sin ley ni amo, se creen en el derecho de hacer los que les dé la gana.

Ahí va un botón para muestra, que copiamos sin más comentarios:

Querétaro (México) — Los alumnos de una escuela rural establecida cerca del pequeño pueblo

de Montenegro, fueron a casa de su maestro y le agredieron a pedradas hasta causarle la muerte. La escuela entera venía mostrando desde fecha reciente su hostilidad al maestro y le recomendaron que se marchase, bajo la amenaza de matarle. La misma amenaza han hecho para su sucesor. Los escolares que realizaron la agresión decían: «No queremos ir a la escuela!!, no queremos aprender nada!!»

Los vecinos del pueblo se negaron a ayudar al maestro cuando fue víctima de la agresión y después se negaron a enterrar su cadáver. Han llegado parientes del muerto para hacerse cargo de él.

Emilio del Valle M. e Hijos, Sucs.

Plateros y Joyeros

Se recibe toda clase de trabajos concernientes al ramo

Háganos una visita

CARTAGO, COSTA RICA

Los vecinos de Sabanilla de Alajuela se dirigen al Sr. Ministro de Fomento, a insinuación del Prof. Sr. Garnier, solicitando una plaza pública para sus deportistas

Sabanilla de Alajuela, junio de 1935.

Sr. Profesor
don Eduardo Garnier
Muy apreciable amigo:

Conforme Ud. me indicó, hemos enviado el escrito al señor Ministro de Fomento solicitándole la plaza.

Envíole, pues, la copia de dicho escrito y agradecemos mucho a Ud. el interés q' nos ha demostrado en ayudarnos en asunto tan importante.

Permítame darle mis más expresivas gracias en particular y también en nombre de todos los muchachos deportistas, los cuales se muestran contentos y agradecidos con Ud. desde que les mostré su carta. Todos esperamos ansiosos el resultado de nuestra petición al señor Ministro de Fomento, que esperamos sea atendida favorablemente.

Con toda consideración de Ud. afmo. amigo,

SERGIO HIDALGO B.
Presbo.

COPIA DEL ESCRITO

Sabanilla de Alajuela, 4 de junio de 1935.

Sr. Secretario de Estado en el Despacho de Fomento.

San José

Muy señor nuestro:

Los infrascritos deportistas

y vecinos de este pueblo de Sabanilla, de acuerdo con el Síndico y autoridades de la localidad, hacemos presente a Ud., como jefe muy digno y honorable en el Ministerio de Fomento, la necesidad de una plaza amplia para nuestros deportes, de la cual carece el pueblo.

Al manifestarle, pues, esta necesidad, todos unánimes pedimos se digne donarnos dicha plaza que servirá, no solamente de ornato, sino también de progreso y adelanto para el pueblo.

Hay un lugar muy apropiado, tanto por su planicie como por lo céntrico, propiedad

del señor Licdo. don Alberto Ehandi, el cual indudablemente lo cederá, puesto q' él, hombre amante del progreso, en diferentes ocasiones ha mostrado a este lugar cariño y simpatía. Sin embargo, le manifestamos que hay también otros lugares adecuados para el caso.

Atentamente agradecidos, firmamos.

De aquí en adelante siguen las firmas, primero del señor Cura y las autoridades, después de todos los jóvenes deportistas, que también firman esta copia y luego de muchos otros vecinos.

Ha sido descubierta una poderosísima vacuna contra la fiebre amarilla

El profesor Laigret, del Instituto Pasteur de Túnez, que ha realizado numerosas investigaciones buscando el remedio contra la fiebre amarilla, cree haber encontrado una vacuna que anularía los efectos de la picadura del terrible mosquito.

Actualmente el suero, de una fórmula completamente original, ha sido experimentado en el hombre y en el mono. Más de tres mil vacunaciones parecen atestiguar que la fiebre amarilla ha sido vencida.

La nueva vacuna es inoculada tres veces, con veinte días de intervalo entre una y otra. El vi-

rus, viviente, proviene de la médula espinal de los ratones, y se le atenúa por medio del envejecimiento y ciertos artificios de laboratorio. Se le deseca luego, lo que facilita su transporte, siempre que se le mantenga a baja temperatura según el procedimiento clásico de las vacunas antirrábicas. Hace tres meses el Dr. Laigret ha realizado una jira de vacunación por el Africa Occidental. Uno de sus colaboradores, de vuelta en Paris, asegura que la fiebre amarilla se ha detenido en todas las regiones donde el nuevo suero ha sido inoculado.

Muchos agricultores en Paraíso están mano sobre mano, y... tanto qué hacer!

Estamos en los comienzos de la estación lluviosa, la más aparente para hacer las siembras y, desde luego, estamos en tiempo de más trabajo. Sin embargo, hay muchos q' están mano sobre mano, que no acaban de bostezar ni de lamentarse de la escasez de trabajo cosa que asombra en estos contornos, habiendo como hay tanta tierra inculta y feraz. Los alquileres de dichas tierras son, por otra parte, tan altos y tan rigurosos que es para quitarle las ganas de trabajar al más decidido.

De modo que no habiendo muchas siembras, habrá pocas cosechas, y no habiendo cosechas no hay producción, no hay dinero, no hay entradas, de modo que si ahora estamos mal no estaremos mejor después.

Qué problema éste!

Cuándo resolverán los padres de la patria legislar en

el sentido de obligar a los terratenientes a cultivar las tierras o a darlas en arriendo con facilidades para tantos q' desean trabajar y no pueden por razón de que están a merced de los caprichos de algunos propietarios que no quieren ver esta situación?

Enfermos

Restablecido ya, hemos tenido el gusto de saludar al excelente amigo don Samuel Moya Marín.

--Con alguna mejoría encuéntrase la Srta. Juana Araya. Nos cuentan sus familiares que es inevitable una operación quirúrgica, pero tanto ellos como nosotros, tenemos fundadas esperanzas de que saldrá muy bien de ese paso. Hacemos votos por el éxito de dicha operación y por la tranquilidad de toda la familia.

PUFFISMO Y POLITICA Viene de la 6a. p.

los políticos criollos mantienen siempre las mismas prácticas seculares en las campañas: discursos, manifestaciones, insultos verbales y por escrito y compra de votos. Y esto aburre al pueblo; el pueblo desea que los políticos le guisen la carnada en otra forma; el pueblo es veleidoso y novelero como las mujeres y sabido es que éstas toleran que un seductor las engañe, con tal de que sea de un modo novedoso. Se puede concebir que una mujer de ahora, haga caso a un hombre que hincando una rodilla en tierra, le tome las manos y con voz arrullante le hable del amor eterno? Imposible! Eso es demasiado romántico para los paladares modernos. Y tal cosa por lo demás, es la que están haciendo los políticos de por acá desde hace ciento catorce años: hincando la rodilla en tierra y arrullando al pueblo con protestas de amor eterno.

Este aburrimiento del pueblo al ver la manera desmanada y añosa con que los políticos le conquistan, o, por lo menos tratan de conquistarlo, es lo que produce ese abstencionismo que está haciendo temblar los estómagos de nuestros hombres públicos y que ya los hace hablar de la conveniencia de establecer el voto forzoso.

Nada de sistemas violentos, caballeros! Cuánto mejor no sería que ustedes engatuzaran al pueblo ateniéndose a la vieja máxima de «vino viejo en odres nuevos?»

El secreto está, en otras palabras, en cambiarle de lombriz al anzuelo, pues los peces no tragan la lombriz muy manoseada.

Y para esto, hay que establecer en grande escala el «puffismo» en nuestra política. Hay que adoptar los métodos sensacionales de Barnum. Hay, en fin, que darle a las campañas un amarillismo como jamás lo han tenido.

El hombre que tuviera la imaginación creadora suficiente para ofrecer a un candidato una serie de sugerencias geniales y modernísimas, para que anuncie su mercancía, digo: su ideario o su programa, sería el hombre providencial en estos momentos. Lástima que nosotros no tengamos esa imaginación creadora de que hablamos, que de tenerla, miren ustedes que comeríamos con manteca. Sin embargo, no hemos resistido a la tentación de echar nuestro cuarto a espaldas. Modestamente ofrecemos a los políticos tres ideas endiablamente sugestivas y que podrían empezar a derretir la apatía y el indiferentismo del pueblo en materia política.

Ahí van:

Primera. Tómese a un personaje político popular; métese en un aeroplano, y, ya en las alturas, arrójese al vacío armado de un paracaídas que ostente los colores de su partido, y que podría engalanarse además con banderolas y gallardetes con leyendas alusivas. En el caso de que el paracaídas no se abra, no hay que desconsolarse: Un político menos, qué importa al mundo? Además, el acto, de este modo, revistiría un carácter tan truculento, que más bien resultaría formidablemente beneficioso como propaganda.

Segunda. Uno de esos paniaguados que tanto abundan al rededor de los candidatos, puede salir un sábado a las cinco de la tarde, y, situándose en el punto más estratégico de la Avenida Central, que caiga en media calle, convulsionándose y echando espumarajos por la boca; téngase por seguro que el público se arremolinará, se suspenderá el tráfico, sonarán las sirenas de los diarios, llegará la ambulancia y, a lo último tal vez la policía. Y en medio de esta batahola, el hombre se levantará de un brinco y gritará: Viva don Fulano de Tal! o voten por don Fulano que es el hombre que conviene al país. Si no le silban, ya que ahora no se puede apedrear a nadie por motivo de la pavimentación, puede echarle un «speech» al público, que le mirará de seguro, con la boca abierta.

Tercera. Otro sistema que se podría emplear con provecho, es un anuncio por el estilo del que emplean ciertas casas productoras de polvos para hornear. Se podría adaptar este anuncio a la propaganda política en esta forma: en el órgano de prensa del partido, inclúyase un avisito que diga: «Por cada diez adhesiones que usted nos consiga le regalaremos un precioso paraguas.

Y basta. Que nuestros políticos aprovechen estas sugerencias, hijas legítimas de las simpatías que por ellos sentimos, son nuestros más fervientes deseos.

—Recluida en el Hospital encuéntrase la señora Gloria Coto de Brenes, a consecuencia de una afección pulmonar, de la cual se siente bastante mejorada. Lo celebramos de corazón y nos regocijamos en unión de su joven esposo.

—Pocos casos se ven de tosferina por estos lados y ojalá que así sigamos. En todo caso sería muy bueno que los padres de familia tomaran precauciones contra ese flagelo de nuestra niñez. No estaría malo ni ahora ni nunca combatir las aguas estancadas y tender hacia la limpieza de desagües y solares, ya que de los charcos y depósitos de basuras se desprenden miasmas y microbios que son los que se encargan de las epidemias y de los contagios.

Corresponsal

Adan y Eva

La mejor hoja para afeitarse.

Usela y quedará Ud. SATISFECHO

UNICO DISTRIBUIDOR: JOSE M. ACUÑA

Acabamos de recibir un extenso surtido en Mercaderías baratas, papel crépe y de color, para flores, medias de seda para señoras, y otros artículos que le convienen.

Tel. 2398 :- Ap. 926
50 vs. al N. de la B. Oriental

Imprenta Gutenberg

Los pequeños productores de San Juan de Tobosi fundarán una Cooperativa Cafetalera

Hemos recibido con gran satisfacción la noticia de que los pequeños productores del cantón de San Juan de Tobosi se han estado reuniendo con el fin de fundar una cooperativa cafetalera.

La sociedad comenzará a trabajar con un capital de ₡50.000, acumulado por acciones de ₡100

Parece ser que esos pequeños productores no están conformes con el proceder de ciertos beneficiadores de aquella región y por otro lado han llegado a la conclusión de que los juegos de la bolsa desbaratan la misma ley que regula las relaciones entre productores y exportadores.

En Corralillo, el domingo pasado, se efectuó una gran reunión a la salida de Misa a la que asistieron muy cerca de

200 labriegos. Como único orador, dirigió la palabra, el Presb. Dr. don Rafael Vargas V., cura de San Juan de Tobosi, quien exhortó a los pequeños productores a unirse, para mejor defenderse en sus intereses económicamente maltratados.

En Tobosi, en esta semana se habrá de efectuar una segunda reunión para tratar las bases de la sociedad, en firme, y a ella asistirán, como consejero moral, el Presb. Vargas, Lic. don Roberto Fernández, don Domingo Flaqué, don Emilio Hidalgo y otros muchos vecinos.

En pocos días ya se han recogido, en acciones mas de ₡10.000.

Auguramos a la Cooperativa Cafetalera Toboseña el mas feliz éxito.

Cultos religiosos en la Parroquia de La Merced

(Domingo 16 de Junio a Sábado 22 de 1935)

Domingo 16. (Tercer domingo) Misas: 5, 6, 7^{1/2} y 10 de los niños. La misa de 7^{1/2} será en honor de la SANTISIMA TRINIDAD por su fiesta.

Reuniones: 2-3 Cofradía del Santísimo (sección de señoras). A continuación se hará la Reunión de la Propagación de la Fe y de la Santa Infancia.

4-5 Cofradía de la Sma. Trinidad (sección de caballeros).

6^{1/2}-7 Conferencia de San Vicente de Paúl.

7, Rosario, Plática y Bendición.

Lunes 17. 7 hs. Misa fúnebre con Responso por la finada Carlota Cabezas.

Martes 18. 7 hs. Misa fúnebre por la finada terciaria doña María Ramírez v. de Segura.

Miércoles 19. 5^{1/2} hs. Misa en honor de San José, por la paz y bienestar de la Rep. de Costa Rica.

7 hs. Misa rezada con dobles por la finada doña Micaela Z. v. de Barrantes.

Jueves 20. Gran Festividad del SANTISIMO CORPUS CHRISTI, día festivo. Misas como en los domingos del año.

No habrá Rosario en la Merced, para que los fieles concurren a la Santa Iglesia Metropolitana.

En los ocho días siguientes no se pueden celebrar misas con negro por finados, a menos de que sea de cuerpo presente.

Viernes 21. 5^{1/2} Misa rezada (color del día) por la finada doña María Jiménez v. de Cabezas.

Quisicosas...

Viene de la 1a. pág. este breve comentario: ¡vaya descaro!

Y lo de que el mismo Azaña se defendió «brillantemente» de los cargos lanzados por sus enemigos, es... pura música celestial. Azaña se defendió tan brillantemente como Dencás, saliendo no por la tangente, sino por... las alcantarillas.

Imparcialmente considerada la labor de Azaña, es el mayor desastre que en todos los órdenes soportó la República y es ella quien hizo odioso el régimen republicano porque todo lo

destruyó, vulneró todos los derechos y dejó muertas todas las fuentes de riqueza nacional.

Vista esa labor con los anteojos «De la vida que pasa» [que no es lo mismo que «qué pasa de la vida»] y los de don Abelardo Bonilla, resulta grandiosa, sin igual en la historia del mundo.

Todas las afirmaciones en un sentido o en otro, salen sobrando, porque no son las afirmaciones, sino los hechos, los que construyen la historia.

Y... colorín, colorado, este cuento se ha acabado, y en verso.

EL CONDE NADO

Nota: Otra cosa muy distin-

A los señores Curas y Maestros de Capilla que quieran colaborar a las grandes fiestas del Centenario de Nuestra Señora de Los Angeles, se les invita a ensayar una misa facilísima con coros sea de niños o niñas, señoritas o bien hombres, para cantarla en gran masa coral, el día 2 de agosto.

Se mandarán ejemplares a quienes lo soliciten y estén resueltos a emprender ese trabajo, por el Sr. Cura de La Merced, comisionado para ello por el Comité Organizador. El traslado a Cartago de esos coros (solamente de ellos) estará a cargo de dicho Cura de La Merced, previo aviso del número de cada coro.

ROSENDO DE J. VALENCIANO, Cura de La Merced.

Se han efectuado los ejercicios de la Congregación Mariana de Caballeros

En la Iglesia Parroquial de La Dolorosa, se han efectuado durante toda esta semana los ejercicios espirituales de la Congregación Mariana de Caballeros.

Por la mañana, de cada día hubo misa a las 6 horas; y por la noche, a las 7.30, se tuvo el rosario, con plática y bendición de Su Divina Majestad.

El Rvdo. Padre Director Fray Agustín F. Losada ha predicado con gran elocuencia y doctrina este retiro, que tanto bien hace a los valientes católicos que informan la Congregación; y decimos valientes, porque ellos no entienden de respetos humanos, no se avergüenzan del nombre de Jesús.

Ha predicado, pues, Fray Agustín en cada una de estas noches gratísimas que acabamos de pasar y solo nos dolemos de que la asistencia no hubiera sido mayor.

En la plática del viernes, que fue la última del ciclo, el orador sagrado abordó las tremendas obligaciones que tiene el Congregante, pues el hecho de pertenecer a la Sociedad mariana implicaba un deseo de perfección y de cumplimiento de deberes, en un grado más riguroso que el que exigía la simple profesión de fiel cristiano.

Si no fuera así—dijo—si el Congregante no es un

ta decimos del artículo aparecido ayer sobre el Gral. Franco, Jefe del Estado Mayor del ejército español.

No hay una sola cosa que pueda tachar a alguien de falso. Así es como se escribe la historia, la auténtica historia: con la verdad de los hechos.

Piense Ud. en su artículo del jueves, estimado colaborador de «La Tribuna» y recuerde lo que Manuel Azaña hizo para eliminar por completo al General Franco. Reflexione Ud. también sobre la política del hombre más nefasto de la República, y la labor realizada dentro del glorioso ejército español para tratar de destruirlo, dividirlo y anular todo su histórico pasado de disciplina y honradez.

Mantenemos, pues, lo que decimos; pero le felicitamos sinceramente por su artículo de ayer.—VALE

Fuera del País los...

Viene de la 1a. pág.

der Ejecutivo ha resuelto de modo terminante y así tengo el honor de notificárselo a usted, no permitir la celebración de tal congreso.

Los señores cónsules de Costa Rica en países de posible embarque de elementos

hombre íntegro, tire la carga al suelo; despójese de su cinta e insignia, que nadie lo trajo a las filas escogidas, a la fuerza.

Con la misa de Comunión general de hoy, a las 8 horas, que dirá el Excmo. Señor

Nuncio Apostólico se darán por terminados los santos ejercicios.

Después de la acción de gracias se servirá un café a todos los Congregantes en el Salón de actos, de la casa cural de la misma Iglesia.

TRABAJOS HISTORICOS DE...

Viene de la 1a. pág.

por no conocerlo.

Ultimamente le ha confiado el Excmo. Sr. Arzobispo la Tesorería de la Arquidiócesis; y ha revelado en ese puesto, otra magnífica condición: la de ser hábil administrador, sin las durezas del banquero.

Pero, de un tiempo a esta parte, puso de relieve, otra condición excepcional de su talento, dedicándose a desentrañar secretos de nuestra Historia Eclesiástica; y, además de artículos sabios y preciosos, acaba de publicar dos libros ya,—y esperamos que continúe,—sobre el «Señor Obispo Llorente», tan poco conocido y apreciado, a pesar de su gran Administración Episcopal, y sobre la «Vacante de la Diócesis», en la que es protagonista el gran sacerdote y atribulado hombre, Dr. don Domingo Rivas, gloria inmarcesible del Clero antiguo, por su cultura, carácter varonil y grandeza de alma.

Para meterse a historiador, haciendo papel de espíritu honrado y justiciero, se necesita, a más de talento acucioso para buscar todas las fuentes de verdad,—trabajo de benedictino impropio y fatigoso—también corazón leal y justiciero que sepa poner las cosas en su lugar; y, lo más difícil, juzgar de los acontecimientos, sin pasión de ningún género y sin que el fiel de la balanza se incline en el juicio, con desaire de la imparcialidad.

Pero aun con estas condiciones, si el estilo del historiador es desabrido e inherente, nadie tendrá paciencia para masticar hechos pasados, en sopa sin condimento.

Todas las buenas condicio-

que puedan concurrir a tal congreso tienen instrucciones especiales para la no visa de pasaportes; pero en todo caso es conveniente hacer notificación a usted de lo resuelto por el Poder Ejecutivo a fin de evitar dificultades futuras.

Elementos extranjeros que con tal objeto puedan llegar al país, serán expulsados inmediatamente.

Soy de usted afectísimo S. S., Santos León Herrera, Secretario de Gobernación».

nes apuntadas, y otras más, las tiene el joven historiador eclesiástico Presb. Dr. Sanabria; y casi me atrevo a decir, que supera en mucho, a otros historiadores patrios, que han considerado la Historia, como narración de hechos y no como escuela de costumbres, aunque sea la más feliz de las escuelas, por aquello de que ni los individuos, ni las sociedades, ni las naciones, experimentan en cabeza ajena. Cada cual quiere adquirir la experiencia en esta vida, a porrazo limpio.

Son las publicaciones históricas del Padre Sanabria, de aquellas que no se sueltan cuando se han empezado a leer; y se devoran con ansia desmedida. De mí, sé decir, que, únicamente «*Maria de Jorge Isaacs*» en mis mocedades, y los libros del Padre Sanabria, me han embobado con la lectura, hasta quitarme la gana de comer y el sueño, lo que es mucho decir.

No digo de los libros científicos, en mis estudios, porque esos, por fas o nefas, había que devorarlos para no quedarme romo, e hijo del montón de tontos que abundan en el mundo, que sueñan cencerro y nada llevan en la carreta. Pero luego, las novelas me hacen dormir y las considero narraciones para niños y niñas sin oficio ni beneficio; y los libros de ciencia apenas los puedo rasguñar de cuando en vez, cuando alguien intenta ponerme las peras a cuatro, por mi culpa o sin mi culpa, o cuando me viene en talante mortificar al prójimo majadero.

Es el Padre Sanabria un gran historiador; sus juicios son siempre sinceros y misericordiosos, porque no olvida jamás que somos los humanos gente de corazón de marmita agujereada, por donde escapan los vapores de nuestros caprichos, sin que nadie lo pueda remediar; y que «hoy por ti, mañana por mí» nunca debemos añadir aflicciones a los atribulados, como enseña el Derecho, y lo olvidan tantas veces los historiadores y los que no lo son.

Váyale al querido joven sacerdote Dr. Sanabria, mis hondas, sinceras y calurosas felicitaciones.—FILIN.

Anúnciese en LA EPOCA